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医療百話医療百話

　心臓は全身に血液を送り出すポンプの働きをする大切な臓
器で全体が筋肉でできています。そのポンプの働きをするには
十分なエネルギーが必要で、そのエネルギーは心臓の表面を冠
のように覆っている血管、冠動脈によって心臓自体に酸素や栄
養を与えています。この冠動脈が、動脈硬化のために狭くなった
り、つまったりすると、心臓の筋肉がポンプとして働くために必
要な酸素と栄養が足りなくなります。この心臓に流れる血液が
乏しい状態を「虚血」と呼び、このような状態に陥ってしまい、病
気となってしまった心臓の状態を「虚血性心疾患」と呼びます。
　
●急性冠症候群（Acute Coronary Syndrome）
　その中でも冠動脈が急速に狭窄・閉塞し心臓の筋肉が虚血・
壊死に至る事を急性冠症候群と呼びます。
　急性心筋梗塞と不安定狭心症がこれにあたり速やかかつ、適
切な治療が必要となります。速やかな治療が行われないと心臓
の筋肉の壊死が広範囲となり、心臓が止まるような不整脈の出
現やポンプとしての働きができなくなり生命の危険に至ります。
治療は早ければ早いほど良く、心臓の筋肉の壊死範囲を最小限
にするよう速やかに適切な治療を受けることにより、死亡率を
低下させることが出来ます。迅速な心電図検査、心臓超音波検
査、採血などの検査を行なうことで、早期診断、早期治療につな
がります。診断がつくと同時に、早急に薬物治療を開始します。

血管を詰まらせる血栓を予防するためにアスピリンなどの抗血
小板薬のほかに、ヘパリンなどの抗凝血薬を点滴します。

●緊急心臓カテーテル検査治療（緊急再灌流療法）
　冠動脈が完全に詰まる急性心筋梗塞や薬物治療でも良くな
らない不安定狭心症では、命に関わる危険があるため、緊急カ
テーテル治療により血液の流れを良くする再灌流療法が直ちに
必要となります。医師だけではなく、専門の看護師、診療放射線
技師や臨床工学技士、臨床検査技師からなるチームによって行
われます。
　カテーテル治療後は心臓病に特化したスタッフ（看護師や薬
剤師、栄養士など）が協力し再発防止に努めています。また、心
臓リハビリテーションにも力を入れており、急性期疾患に慣れた
理学療法士が患者さんそれぞれの症状に合わせたメニューで
運動療法の実際や退院後の生活についても相談いただけます。

湘南藤沢徳洲会病院　
循環器内科　部長
山岸　民治

虚血性心疾患とは

◎東京国税局長表彰◎
　相原厚志（理事・会長）藤沢南支部所属・相和設備工業㈱

◎神奈川県知事功労表彰◎
　相原厚志（理事・会長）藤沢南支部所属・相和設備工業㈱
　小玉　徹（理事）広報委員、藤沢北副支部長・森山建設㈱

◎藤沢税務署長表彰◎
　大石憲子（理事）女性部会長、藤沢西支部第二地区長・㈱大石商店

◎藤沢税務署長感謝状◎
　伊藤和司（理事）組織委員、藤沢北東副支部長・㈱ユーコーテレコム
　大川信乃（理事・副会長）寒川支部所属、㈱オーカワ
　椎谷敏行（理事）事業研修委員、寒川副支部長・㈱椎谷建設
　富田桂司　青年部会アドバイザー、茅ヶ崎北西支部第四副地区長・
　茅ヶ崎石材工業㈱　
　公益社団法人藤沢法人会（租税教育推進校等）

◎藤沢法人会会長感謝状◎
　入澤武治（理事）広報副委員長、茅ヶ崎北東副支部長・㈱イリサワ
　遠藤世一（理事）事業研修委員、藤沢北支部会計幹事・西建設工業㈱
　大貫美則（理事）総務委員、藤沢東支部長・㈱ホンダ販売神奈川
　櫻井貴裕（理事）厚生委員長、藤沢西支部第一副地区長・㈱櫻井興業

受彰者の皆様おめでとうございます！令和５年度納税表彰
　藤沢税務署と税務関係団体による令和５年度納税表彰式が、11月17日(金)に藤沢商工会館ミナパークで開催
されました。法人会関係で表彰された方は次の通りです。【敬称略、五十音順】

【上段左より】 埀野副署長、小玉氏、櫻井氏、入澤氏、二野統括官
【下段左より】 遠藤氏、相原会長、白田署長、大川氏(代理)、大貫氏

◀青年部・女性部合同での租税教育活動による贈呈。
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藤沢法人会は
e-Taxを推進しています！

　新年あけましておめでとうございます。
　令和 6 年の年頭にあたり、謹んでご挨拶申し
上げます。
　旧年中は、公益社団法人藤沢法人会の皆様
方には、税務行政に対し深いご理解と多大なご
協力を賜り、厚く御礼申し上げます。
　昨年を振り返りますと、九州や秋田など全国
で大雨被害や激甚災害指定など大きな自然災
害が発生しましたが、一方で、日本選手が世界
大会で活躍しパリ五輪への期待が高まり、大谷翔平選手が大リーグで
MVPとホームラン王を獲得、藤井聡太棋士が史上初の八冠制覇を達成
するなど、明るい話題もありました。
　この間、皆様方には、「税を考える週間の講演会」をはじめとする各
種研修会の開催、「地域のお祭り」での税の広報活動、さらには児童を
対象とした「税に関する絵はがきコンクール」の実施など、納税道義の
高揚と税知識の普及活動にとどまらず、租税教育にも大きく寄与されま
した。
　本年も、藤沢市、茅ケ崎市及び寒川町における公的な役割を担う団
体として、一層活動の幅を広げ、地域社会に貢献いただけることを期待
申し上げます。
　さて、令和６年１月以降、注文書･契約書･送り状･領収書･見積書
･請求書などに相当する電子データをやりとりした場合には、電子帳簿
保存法に基づきその電子データを保存しなければなりません。電子デー
タの保存義務については、事業者の事情に配慮した猶予措置が設けら
れています。電子データの保存義務に関し不明な点がございましたら税
務署までご相談ください。
　本年は、『甲辰（きのえ・たつ）』の年。「甲」の字義は第1位であり、
優勢であることを表す他、まっすぐに堂々とそそりたつ大木を表してい
ます。
　「辰」は十二支の中では唯一の架空の生き物であり、龍（竜）が当て
られています。龍は、竜巻や雷などの自然現象を起こす大自然の躍動を
象徴し、「龍が現れるとめでたいことが起こる」と伝えられているそうで
す。
　結びにあたりまして、本年が、貴会と会員の皆様方にとって、『甲辰』
に倣い、事業の成功という芽が成長し、躍動する大木へと発展する縁起
の良い、ご清福の年となるようご祈念申し上げ新年のあいさつとさせて
いただきます。

新年のごあいさつ
　明けまして、おめでとうございま
す。謹んで新年のお祝いを申し上げ
ます。
　昨年中は、藤沢法人会の様々な
活動にご理解とご協力、ご参加を
頂き、厚く御礼申し上げます。
　コロナ禍の影響も一段落し、様々
な活動が盛んに行われるようにな
りました。多くの仲間と更なるご交
流が深まりますように、ご協力を重ねてお願い申し上げます。
　昨年、６月の通常総会にて皆様のご承認を頂き、会長職
に就任させて頂きました。鈴木前々会長の「楽しい法人会
活動」、そして、川上前会長の「ご縁も笑顔も藤沢法人会
から」と、会員の皆様のご交流を中心に、企業の発展、正
しい税制の理解・啓発、地域社会への貢献を目指して、活
動をさせて頂く中で、「後から来る人の為に」と、ご挨拶で
申し上げました。もちろん、次世代へ受け継ぐ責任も有り
ますが、「もっと身近に、今あなたが座っているその場所に、
次に座る方が気持ちよく座れるように、気遣いをしましょ
う」と、申し上げました。会員相互の「思いやり」を大切に、
会員相互の絆が深められ、法人会活動が更に活発になれ
ば有難く思います。「後から来る人の為に」思いやりの心を
忘れずに日々の暮らしや、法人会活動を行っていきたいと
思います。
　昨年から、インボイス制度などの税制が大きく変わりま
した。また、２０２４年問題などと言われる、企業にとって
は大きな負担となる法改正も行われます。企業経営にとっ
ては、学ばなければならない事柄が山積みではありますが、
会員の皆様の相互のご交流、法人会としてのメリットを最
大限に活用して頂き、正しい知識を構築し、更なる発展を
目指しましょう。
　結びに、コロナ禍の影響も薄れましたが、インフルエン
ザ等の感染症なども相変わらず流行しているようです。会
員の皆様、会員企業の従業員や関係者の皆様の益々のご
健勝、ご発展をご祈念申し上げ、年頭のご挨拶とさせて頂
きます。

令和５年度の社会貢献活動一環として、第４４回御所見文化祭、第２３回湘南台ファンタジア、第３９回寒川町産業まつりに参加し、
一般来場者に“税に関するパンフレット”を配布しました。

●10月14日 ( 土 )
第 44回御所見文化祭
(御所見公民館 )

●10月 29日 (日 )
第 23 回藤沢市民まつり
湘南台ファンタジア( 湘南台公園 )

●11月19日 (日 )
第 39 回寒川町産業まつり(さむかわ中央公園 )

社会貢献活動

会　長　相原 厚志 藤沢税務署長　白田 徳秀
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　心臓は全身に血液を送り出すポンプの働きをする大切な臓
器で全体が筋肉でできています。そのポンプの働きをするには
十分なエネルギーが必要で、そのエネルギーは心臓の表面を冠
のように覆っている血管、冠動脈によって心臓自体に酸素や栄
養を与えています。この冠動脈が、動脈硬化のために狭くなった
り、つまったりすると、心臓の筋肉がポンプとして働くために必
要な酸素と栄養が足りなくなります。この心臓に流れる血液が
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　その中でも冠動脈が急速に狭窄・閉塞し心臓の筋肉が虚血・
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低下させることが出来ます。迅速な心電図検査、心臓超音波検
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がります。診断がつくと同時に、早急に薬物治療を開始します。

血管を詰まらせる血栓を予防するためにアスピリンなどの抗血
小板薬のほかに、ヘパリンなどの抗凝血薬を点滴します。

●緊急心臓カテーテル検査治療（緊急再灌流療法）
　冠動脈が完全に詰まる急性心筋梗塞や薬物治療でも良くな
らない不安定狭心症では、命に関わる危険があるため、緊急カ
テーテル治療により血液の流れを良くする再灌流療法が直ちに
必要となります。医師だけではなく、専門の看護師、診療放射線
技師や臨床工学技士、臨床検査技師からなるチームによって行
われます。
　カテーテル治療後は心臓病に特化したスタッフ（看護師や薬
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方には、税務行政に対し深いご理解と多大なご
協力を賜り、厚く御礼申し上げます。
　昨年を振り返りますと、九州や秋田など全国
で大雨被害や激甚災害指定など大きな自然災
害が発生しましたが、一方で、日本選手が世界
大会で活躍しパリ五輪への期待が高まり、大谷翔平選手が大リーグで
MVPとホームラン王を獲得、藤井聡太棋士が史上初の八冠制覇を達成
するなど、明るい話題もありました。
　この間、皆様方には、「税を考える週間の講演会」をはじめとする各
種研修会の開催、「地域のお祭り」での税の広報活動、さらには児童を
対象とした「税に関する絵はがきコンクール」の実施など、納税道義の
高揚と税知識の普及活動にとどまらず、租税教育にも大きく寄与されま
した。
　本年も、藤沢市、茅ケ崎市及び寒川町における公的な役割を担う団
体として、一層活動の幅を広げ、地域社会に貢献いただけることを期待
申し上げます。
　さて、令和６年１月以降、注文書･契約書･送り状･領収書･見積書
･請求書などに相当する電子データをやりとりした場合には、電子帳簿
保存法に基づきその電子データを保存しなければなりません。電子デー
タの保存義務については、事業者の事情に配慮した猶予措置が設けら
れています。電子データの保存義務に関し不明な点がございましたら税
務署までご相談ください。
　本年は、『甲辰（きのえ・たつ）』の年。「甲」の字義は第1位であり、
優勢であることを表す他、まっすぐに堂々とそそりたつ大木を表してい
ます。
　「辰」は十二支の中では唯一の架空の生き物であり、龍（竜）が当て
られています。龍は、竜巻や雷などの自然現象を起こす大自然の躍動を
象徴し、「龍が現れるとめでたいことが起こる」と伝えられているそうで
す。
　結びにあたりまして、本年が、貴会と会員の皆様方にとって、『甲辰』
に倣い、事業の成功という芽が成長し、躍動する大木へと発展する縁起
の良い、ご清福の年となるようご祈念申し上げ新年のあいさつとさせて
いただきます。

新年のごあいさつ
　明けまして、おめでとうございま
す。謹んで新年のお祝いを申し上げ
ます。
　昨年中は、藤沢法人会の様々な
活動にご理解とご協力、ご参加を
頂き、厚く御礼申し上げます。
　コロナ禍の影響も一段落し、様々
な活動が盛んに行われるようにな
りました。多くの仲間と更なるご交
流が深まりますように、ご協力を重ねてお願い申し上げます。
　昨年、６月の通常総会にて皆様のご承認を頂き、会長職
に就任させて頂きました。鈴木前々会長の「楽しい法人会
活動」、そして、川上前会長の「ご縁も笑顔も藤沢法人会
から」と、会員の皆様のご交流を中心に、企業の発展、正
しい税制の理解・啓発、地域社会への貢献を目指して、活
動をさせて頂く中で、「後から来る人の為に」と、ご挨拶で
申し上げました。もちろん、次世代へ受け継ぐ責任も有り
ますが、「もっと身近に、今あなたが座っているその場所に、
次に座る方が気持ちよく座れるように、気遣いをしましょ
う」と、申し上げました。会員相互の「思いやり」を大切に、
会員相互の絆が深められ、法人会活動が更に活発になれ
ば有難く思います。「後から来る人の為に」思いやりの心を
忘れずに日々の暮らしや、法人会活動を行っていきたいと
思います。
　昨年から、インボイス制度などの税制が大きく変わりま
した。また、２０２４年問題などと言われる、企業にとって
は大きな負担となる法改正も行われます。企業経営にとっ
ては、学ばなければならない事柄が山積みではありますが、
会員の皆様の相互のご交流、法人会としてのメリットを最
大限に活用して頂き、正しい知識を構築し、更なる発展を
目指しましょう。
　結びに、コロナ禍の影響も薄れましたが、インフルエン
ザ等の感染症なども相変わらず流行しているようです。会
員の皆様、会員企業の従業員や関係者の皆様の益々のご
健勝、ご発展をご祈念申し上げ、年頭のご挨拶とさせて頂
きます。

令和５年度の社会貢献活動一環として、第４４回御所見文化祭、第２３回湘南台ファンタジア、第３９回寒川町産業まつりに参加し、
一般来場者に“税に関するパンフレット”を配布しました。

●10月14日 ( 土 )
第 44回御所見文化祭
(御所見公民館 )

●10月 29日 (日 )
第 23 回藤沢市民まつり
湘南台ファンタジア( 湘南台公園 )

●11月19日 (日 )
第 39 回寒川町産業まつり(さむかわ中央公園 )

社会貢献活動

会　長　相原 厚志 藤沢税務署長　白田 徳秀
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電子帳簿保存法について

東京地方税理士会　藤沢支部
菊池 洋介税金よもやま話 第

132
回

令和 4年 1月から施行された電子帳簿保存法の改正により、電子取引のデータ保存が義務化となりました。この
改正については猶予期間が設けられており令和 5年 12月 31日までは紙保存も認められていましたが、猶予期間
も終わり令和 6年 1月１日以降は電子取引の紙保存は認められず、データによる保存が完全義務化となりました。
では、どのような書類についてデータ保存が必要なのか改めて確認をしていきます。

電子帳簿保存法とは？
電子帳簿保存法とは、税法上保存等が必要な帳簿や領収書、請求書、決算書などの国税関係書類を、紙ではなく電子データで保存する
ことに関する法律をいいます。
電子帳簿保存法には下記 3つの保存区分があります。

①電子帳簿等保存（希望者のみ）
自身がパソコン等で電子的に作成している帳簿や書類をデータのまま保存する。
②スキャナ保存（希望者のみ）
取引先から受領した紙の領収書、請求書等を紙での保存に代えてスマホやスキャナで読み取った電子データで保存する。
③電子取引データ保存（対応が必要）
取引先と注文書、契約書、見積書、請求書、領収書等を電子データでやり取りした場合には、その電子データを保存しなければならない。
この 3つの保存区分のうち今回完全義務化となったのは③の電子取引データ保存となり、法人、個人に関わらずすべての事業者におい
て対応が必要となります。
保存すべき電子取引とは？
電子取引とは取引に必要な情報を紙ではなく電子データで授受する取引をいいます。
例えば、メール本文・添付ファイルやクラウドサービスで授受した書類、アマゾンなどインターネットショッピングをしたときにPDF
で送付された領収書や請求書、クレジットカードの電子明細書、EDI 取引などに係る書類については、紙で出力したものを保存するの
ではなく、電子データのまま保存しなくてはなりませんので注意が必要です。
また、相手から受け取った書類だけではなく自身で発行した電子取引に掛かる書類についても紙ではなく電子データで保存する必要が
あります。

保存方法は？
電子取引のデータ保存については、「真実性の確保」と「可視性の確保」が必要となります。

①真実性の確保
電子データが削除・改ざんされていないこと。
→タイムスタンプ付与など、改ざん防止のための措置をとる必要がある。
②可視性の確保
電子データを検索・表示できるようにすること。
→日付・金額・取引先で検索できるようにしておく必要がある。
改ざん防止のための措置については、システムを導入すると金銭的に大きな負担がかかってしまいます。この場合、「改ざん防止のため
の事務処理規定」を定めて守ることで、システム費用等をかけずに改ざん防止措置を導入できます。
（参考）国税庁HPにサンプルが公開されています。
https://www.nta.go.jp/law/joho-zeikaishaku/sonota/jirei/0021006-031.htm

　可視性の確保については、専用のシステムを導入する必要はなく、以下のいずれかの方法で対応することができます。
①表計算ソフト等で索引簿を作成する方法
②規則的なファイル名を付す方法
（例）2024 年 1月 31日　㈱〇〇商店からの 110,000 円の請求書の場合

ファイル名「20240131_110000_ ㈱〇〇商店」
また、令和 6年 1月 1日以降については、税務調査等の際にデータの提示・提出の要求があった場合に求めに応じることができていれば、
下記の対象者については検索機能のすべてを不要にする措置が見直されています。

①基準期間の売上高が 5,000 万円以下の保存義務者
②電子取引データをプリントアウトした書面を日付及び取引先ごとに整理された状態で提示・提出することができるようにしている保存
義務者
このように保存方法が緩和され、一先ずパソコン等に保存したPDFファイル等を必要な時にダウンロード、提示できれば良いこととな
りました。

最後に
今回完全義務化となった電子取引のデータ保存については、改正により保存の方法については緩和措置が取られています。また、紙で
やり取りしている書類については今まで通り紙で保存することが認められています。
電子帳簿保存法への対応が難しい事業者の皆様につきましては、それぞれに合ったやり方で、無理のない範囲で対応を進めていければ
よろしいのかと思います。
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藤沢法人会は
e-Taxを推進しています！

聖園女学院中学校　三年 佐 藤　みなみ

茅ヶ崎市立中島中学校　三年 奈 良 　光

街
の
み
ど
り
は
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の
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の
？

　平成三十一年、小学生の私に衝撃が走った。それは、
消費税の税率が8%から10%へ引き上げられたのだ。
お陰で税金に無頓着な小学生の私でも税金について考
えざるを得なくなった。そして、いきついた答えは、税
金っていらないな、ということだった。これが小学生の
頃の私の考えだった。
　令和五年となり、私は中学三年生になった。私にまた
もや衝撃が走った。それは、某中古車販売会社が起こし
た事件である。その事件は、店舗前の街路樹が全て枯
れてしまうのだ。それを調べてみると、全国各地の店舗
前の街路樹が枯れているどころか草一本も生えない地
面と化していたのである。そして土壌から除草剤が検出
されたとして、各地から警察に被害届が出されているの
である。私は、この被害届を出しているのが各自治体
だったことから、街路樹が私たちの税金によって守られ
管理されているのだと知った。
　私は、警察に密着して事件を追ったり犯罪について考
えるテレビ番組が好きでよく観るのだが、ある番組で犯
罪心理学者が話していたことを思い出した。それは緑
や花が多い市街地や住宅地では、それがない場所に比

べて犯罪が起こりにくいということだ。理由を考えてみ
ると、緑と花が手入れされているのはそこに人が集まっ
て世話をしているからであり、また通りかかる人に挨拶
するなどして自然と交流が生まれるからではないだろ
うか。私の住む町でも、花と緑をよく手入れするおじい
さんがいる。近くの川沿いの遊歩道にも綺麗な桜並木
と花壇がある。どちらの道も明るくて会話が弾んでい
るようで歩いていて楽しい。通りかかる大人が手入れし
ているおじいさんと話しているのもよく見かける。その
光景を思い出しながら中古車販売会社の事件報道を
見ていたら、頭の中でカチッと音がした。除草剤で枯れ
た草木は私たちの税金で植えられたものであり、身近
にある街路樹は全て私たちの大切な財産であるのだ。
　私はこの夏少しだけ税金について分かった気がする。
まだまだ難しいし、分からないことばかりだけど報道
を通して、私が小学生の頃に思っていた税金に対する
考えが改まり、私たちが納めた税金は形を変えて私た
ちの身近なものになっていると気付かされた。これから
も小さな気付きから色んな物事を考えられる自分であ
りたい。

税
金
っ
て
・
・
・

　今や十円で買えるものは減っている。その背景には、
原材料費の高騰や税金などがある。 「十円○○」といっ
た名称だけが今も根づいている。税が子どもから大人
までを翻弄させているのかもしれない。
　税といえども一種類ではない。日本にはたくさんの
税がある。例えば、所得税、相続税、消費税、住民税、都
市計画税など様々である。そして、それらは国税と地方
税に分けられる。所得税、相続税、消費税などは国税と
されている。住民税や都市計画税などは地方税とされ
ている。
　その中でも私たちに一番身近なのは消費税だろう。
消費税はありとあらゆるものの定価に加算される。私
たちの生活にはきってもきれないものだ。当然、その税
率は子どもも大人も同じものなら同じで、容赦なく立ち
はだかる。
　では、私たちから集めた消費税を始めとした税金は
どんなことに使われているのだろうか。
　主な使われ方は、道路の整備や年金、教科書の配布、
警察や消防など。税金がないとそれらは全て自己負担
となってしまう。今年は、とても暑い夏になっている。救
急車が走らない日は無いくらい熱中症などで倒れる人
が多いそうだ。もしも、救急車の手配を自分ですると
なったら高額な費用がかかってしまう。実際、諸外国で
はそうだ。例えば、アメリカのニューヨーク州。搬送のみ

で、八万五千円ほどかかり、救命士が同乗するとなると
十四万五千円ほどかかる。その上、一キロメートル進む
ごとに千円ほど加算される。しかし、税金が高いといわ
れているスウェーデンでは、日本と同じように無料だ。
　そんなスウェーデンの消費税は二十五パーセントと
かなり高い。それのみか、収入の二十三パーセントを所
得税として納めている。それにも関わらず、福利厚生が
なっているといわれている。なぜなら、児童手当と両親
手当の両方が支給されているから。加えて、出産費や二
十歳までの医療費、大学までの学費も無料。病気や障
害のある子どもには別途手当もあり国民の満足度がた
いへん高い国となっている。
　税金の額や使いみちは選挙にも影響を与える。日本
の選挙投票率は十代から二十代が三十パーセント強。
全年代合わせても五十パーセント前後。だが、スウェー
デンは違う。十代から二十代は八十五パーセント前後
で、全年代合わせると、八十パーセント超とかなり投票
率が高い。
　このように、国民一人一人の満足度が高いスウェーデ
ンでは自分で国を更に良くしようといった意識の強い
人が多くいる。
　国民一人一人が意識を持ち、動くことが重要だと考え
る。簡単なことではないが、それが出来れば、税が高く
ても国民の満足度は向上するだろう。

中学生の「税についての作文」第57回第57回

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞

● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ● ●
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電子帳簿保存法について

東京地方税理士会　藤沢支部
菊池 洋介税金よもやま話 第

132
回

令和 4年 1月から施行された電子帳簿保存法の改正により、電子取引のデータ保存が義務化となりました。この
改正については猶予期間が設けられており令和 5年 12月 31日までは紙保存も認められていましたが、猶予期間
も終わり令和 6年 1月１日以降は電子取引の紙保存は認められず、データによる保存が完全義務化となりました。
では、どのような書類についてデータ保存が必要なのか改めて確認をしていきます。

電子帳簿保存法とは？
電子帳簿保存法とは、税法上保存等が必要な帳簿や領収書、請求書、決算書などの国税関係書類を、紙ではなく電子データで保存する
ことに関する法律をいいます。
電子帳簿保存法には下記 3つの保存区分があります。

①電子帳簿等保存（希望者のみ）
自身がパソコン等で電子的に作成している帳簿や書類をデータのまま保存する。
②スキャナ保存（希望者のみ）
取引先から受領した紙の領収書、請求書等を紙での保存に代えてスマホやスキャナで読み取った電子データで保存する。
③電子取引データ保存（対応が必要）
取引先と注文書、契約書、見積書、請求書、領収書等を電子データでやり取りした場合には、その電子データを保存しなければならない。
この 3つの保存区分のうち今回完全義務化となったのは③の電子取引データ保存となり、法人、個人に関わらずすべての事業者におい
て対応が必要となります。
保存すべき電子取引とは？
電子取引とは取引に必要な情報を紙ではなく電子データで授受する取引をいいます。
例えば、メール本文・添付ファイルやクラウドサービスで授受した書類、アマゾンなどインターネットショッピングをしたときにPDF
で送付された領収書や請求書、クレジットカードの電子明細書、EDI 取引などに係る書類については、紙で出力したものを保存するの
ではなく、電子データのまま保存しなくてはなりませんので注意が必要です。
また、相手から受け取った書類だけではなく自身で発行した電子取引に掛かる書類についても紙ではなく電子データで保存する必要が
あります。

保存方法は？
電子取引のデータ保存については、「真実性の確保」と「可視性の確保」が必要となります。

①真実性の確保
電子データが削除・改ざんされていないこと。
→タイムスタンプ付与など、改ざん防止のための措置をとる必要がある。
②可視性の確保
電子データを検索・表示できるようにすること。
→日付・金額・取引先で検索できるようにしておく必要がある。
改ざん防止のための措置については、システムを導入すると金銭的に大きな負担がかかってしまいます。この場合、「改ざん防止のため
の事務処理規定」を定めて守ることで、システム費用等をかけずに改ざん防止措置を導入できます。
（参考）国税庁HPにサンプルが公開されています。
https://www.nta.go.jp/law/joho-zeikaishaku/sonota/jirei/0021006-031.htm

　可視性の確保については、専用のシステムを導入する必要はなく、以下のいずれかの方法で対応することができます。
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②規則的なファイル名を付す方法
（例）2024 年 1月 31日　㈱〇〇商店からの 110,000 円の請求書の場合

ファイル名「20240131_110000_ ㈱〇〇商店」
また、令和 6年 1月 1日以降については、税務調査等の際にデータの提示・提出の要求があった場合に求めに応じることができていれば、
下記の対象者については検索機能のすべてを不要にする措置が見直されています。

①基準期間の売上高が 5,000 万円以下の保存義務者
②電子取引データをプリントアウトした書面を日付及び取引先ごとに整理された状態で提示・提出することができるようにしている保存
義務者
このように保存方法が緩和され、一先ずパソコン等に保存したPDFファイル等を必要な時にダウンロード、提示できれば良いこととな
りました。

最後に
今回完全義務化となった電子取引のデータ保存については、改正により保存の方法については緩和措置が取られています。また、紙で
やり取りしている書類については今まで通り紙で保存することが認められています。
電子帳簿保存法への対応が難しい事業者の皆様につきましては、それぞれに合ったやり方で、無理のない範囲で対応を進めていければ
よろしいのかと思います。
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藤沢法人会は
e-Taxを推進しています！

聖園女学院中学校　三年 佐 藤　みなみ

茅ヶ崎市立中島中学校　三年 奈 良 　光
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　平成三十一年、小学生の私に衝撃が走った。それは、
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べて犯罪が起こりにくいということだ。理由を考えてみ
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ンでは自分で国を更に良くしようといった意識の強い
人が多くいる。
　国民一人一人が意識を持ち、動くことが重要だと考え
る。簡単なことではないが、それが出来れば、税が高く
ても国民の満足度は向上するだろう。

中学生の「税についての作文」第57回第57回

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞

藤沢
税務署長
賞
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申告内容の事前確認・送信

「帳票表示・印刷」をタップ
し、表示された送信前の確定
申告書の内容を確認します

・ ご利用には別途通信料がかかります。
・ このチラシには開発中の画面が含まれておりますので、実際の画面と異なる場合があります。
・ 、 の名称及びロゴは、米国及び他の国々で登録された の商標です。 の商標は、アイホン株式会社のライセンスに基づき使用されています。
・ 、 の名称及びロゴは、 の商標または登録商標です。 ５ ８

申告書を送信した後の作業・申告書データの保存

の方

「帳票表示・印刷」をタッ
プし、帳票を表示します

保存・確認方法の詳細はこちらから

の方

申告書の控（帳票 ）の保存

入力した申告書データ（ ）の保存

保存手順はこちらから確認

申告書データを保存しておくと、
来年以降の申告書作成の際に
利用することができます

保存データの活用

４

５

申告書の作成方法などを動画でご案内！ ご質問を入力いただければ、 を活用
した「税務職員ふたば」が回答！

税務職員ふたば

◎動画で見る確定申告 ◎チャットボット

・医療費控除

・マイナンバーカード

を利用した

など確定申告 動画

7

スマホ
「確定申告書等作成コーナー」へアクセス

作成コーナー
対応ブラウザを確認

の方 の方

国税庁 法人番号

提出方法の選択

「 ・パスワード方式」を選択された方へ
・パスワード方式は暫定的な対応ですので、

お早めにマイナンバーカードの取得をお願い
します

※上記以外のブラウザでアクセスすると、エラーが表示されて
次の画面へ進むことができませんので、ご注意ください

確定申告は

からできます！

自動計算

作成前に申告書作成の
流れを確認！

収入・控除等の入力

自動入力

自宅から

収入等の入力 控除等の入力

画面の案内に沿って該当項目に入力します

「ここまでの入力内容を保存」
からデータ保存ができます
→再開する場合は、 １の
画面で「保存データ利用」
を選択してください

所得税の確定申告書を作成
される方はこちらから

１

所得税の確定申告書を作成
するに当たり、併せて青色
申告決算書・収支内訳書を
作成する方はこちらから
（事業所得や不動産所得が
ある方など）

・マイナンバーカード
・市区町村等の窓口で設定
したパスワード
をご用意ください

おすすめ！
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111位位

222位位

333位位

島田龍也 氏 〈㈱なんどき〉
茅ヶ崎北西支部

青木雅文 氏 〈㈲アオキ住設〉
茅ヶ崎南支部

佐原秀満 氏 〈東海金網㈱〉
茅ヶ崎南支部

111位位

222位位

333位位

椎谷　敏行 氏

長谷川一夫 氏

盛　　英夫 氏

〈㈱椎谷建設〉

〈㈱長谷川土建〉

〈㈱関口電気工事〉

女性の部優勝

111位位 高橋千奈美 氏〈グロー工業㈱〉
「信玄公宝物館・マルス山梨ワイナリー・
恵林寺・桔梗屋・信玄館にて昼食」
茅ヶ崎三支部合同バス旅行は山梨方面に
向かいました。

第３９回法人会全国大会が群馬県「高崎
芸術劇場」で開催されました。

「歌舞伎座＆スカイツリー見学、すしざん
まいにて昼食、築地＆浅草寺散策」
藤沢北支部バス旅行は東京方面に向か
いました。

「ＪＡＸＡ筑波宇宙センター・筑波ハム陣
屋・道の駅常総」
藤沢南支部バス旅行は茨城方面に向か
いました。

「高尾山散策・ビール工場見学、うかい鳥
山にて昼食」
藤沢西支部バス旅行は東京方面に向か
いました。

「河口湖大石公園コキア・浅間茶屋＆
浅間神社・道の駅朝霧高原・白糸の滝」
藤沢東支部バス旅行は山梨方面に向か
いました。

第３７回全国青年の集いが山形県「やま
ぎん県民ホール」で開催されました。

「マリーンルージュに乗る横浜港ランチク
ルーズと赤レンガ倉庫、横浜三渓園を巡る」
女性部会のバス旅行では赤レンガ倉庫の
散策、横浜港からクルーズ船「マリーンルー
ジュ」に乗船しランチを堪能！！国指定名勝
の横浜三渓園に紅葉を見に行きました。

茅ヶ崎三支部合同ボウリング大会が寒川
セントラルボウルで開催されました。

「茶の都ミュージアム、ＳＬ急行かわね路
１号乗車、ＫＡＤＯＤＥ ＯＯＩＧＡＷＡにて
ランチビュッフェ」
藤沢北東支部バス旅行は静岡方面に向
かいました。

法 人 会 の 事 業

公認会計の
川口宏之氏
をお招きし、
｢中小企業の
ための電子
帳簿保存法の対策ポイント｣と題する研
修を行いました。

東京地方税
理士会藤沢
支部の桂田
由香税理士
をお招きし、
｢インボイス制度と電子帳簿保存法対策
～最低限これだけは知っておきたい！超
実務用ポイント解説～｣～と題しする研
修を行いました。

「税を考え
る」週間協
賛講演会に
アパホテル
株式会社の
元谷芙美子氏をお招きし、「私が社長で
す」と題し、講演会を開催しました。

茅ヶ崎三支部合同バス旅行

10/16月 参加人数31名

第39回法人会全国大会
「群馬大会」

10/18水 参加人数5名

藤沢北支部バス旅行

10/21土 参加人数28名

藤沢南支部バス旅行

10/27金 参加人数30名

藤沢西支部バス旅行

11/1水 参加人数19名

第10回藤法レディースアカデミー
第２講座（藤沢法人会館）

11/10金 参加人数40名

税務・経営セミナー
（藤沢法人会館）

11/27月 参加人数46名

「税を考える」週間協賛講演会
(藤沢商工会館ミナパーク)

11/14火 参加人数233名

藤沢東支部バス旅行

10/23月 参加人数23名

第37回法人会全国青年の集い
「山形大会」

11/10金 参加人数10名

女性部会バス旅行

11/22水 参加人数42名

茅ヶ崎三支部合同ボウリング大会 
(寒川セントラルボウル)

11/24金 参加人数37名

藤沢北東支部バス旅行

11/19日 参加人数29名

第７回チャリティーゴルフ大会(清川カントリークラブ) 

10/13金 参加人数66名
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藤沢北支部バス旅行は東京方面に向か
いました。

「ＪＡＸＡ筑波宇宙センター・筑波ハム陣
屋・道の駅常総」
藤沢南支部バス旅行は茨城方面に向か
いました。
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山にて昼食」
藤沢西支部バス旅行は東京方面に向か
いました。

「河口湖大石公園コキア・浅間茶屋＆
浅間神社・道の駅朝霧高原・白糸の滝」
藤沢東支部バス旅行は山梨方面に向か
いました。

第３７回全国青年の集いが山形県「やま
ぎん県民ホール」で開催されました。

「マリーンルージュに乗る横浜港ランチク
ルーズと赤レンガ倉庫、横浜三渓園を巡る」
女性部会のバス旅行では赤レンガ倉庫の
散策、横浜港からクルーズ船「マリーンルー
ジュ」に乗船しランチを堪能！！国指定名勝
の横浜三渓園に紅葉を見に行きました。

茅ヶ崎三支部合同ボウリング大会が寒川
セントラルボウルで開催されました。

「茶の都ミュージアム、ＳＬ急行かわね路
１号乗車、ＫＡＤＯＤＥ ＯＯＩＧＡＷＡにて
ランチビュッフェ」
藤沢北東支部バス旅行は静岡方面に向
かいました。

法 人 会 の 事 業

公認会計の
川口宏之氏
をお招きし、
｢中小企業の
ための電子
帳簿保存法の対策ポイント｣と題する研
修を行いました。

東京地方税
理士会藤沢
支部の桂田
由香税理士
をお招きし、
｢インボイス制度と電子帳簿保存法対策
～最低限これだけは知っておきたい！超
実務用ポイント解説～｣と題する研修を
行いました。

「税を考え
る」週間協
賛講演会に
アパホテル
株式会社の
元谷芙美子氏をお招きし、「私が社長で
す」と題し、講演会を開催しました。

茅ヶ崎三支部合同バス旅行

10/16月 参加人数31名

第39回法人会全国大会
「群馬大会」

10/18水 参加人数5名

藤沢北支部バス旅行

10/21土 参加人数28名

藤沢南支部バス旅行

10/27金 参加人数30名

藤沢西支部バス旅行

11/1水 参加人数19名

第10回藤法レディースアカデミー
第２講座（藤沢法人会館）

11/10金 参加人数40名

税務・経営セミナー
（藤沢法人会館）

11/27月 参加人数46名

「税を考える」週間協賛講演会
(藤沢商工会館ミナパーク)

11/14火 参加人数233名

藤沢東支部バス旅行

10/23月 参加人数23名

第37回法人会全国青年の集い
「山形大会」

11/10金 参加人数10名

女性部会バス旅行

11/22水 参加人数42名

茅ヶ崎三支部合同ボウリング大会 
(寒川セントラルボウル)

11/24金 参加人数37名

藤沢北東支部バス旅行

11/19日 参加人数29名

第７回チャリティーゴルフ大会(清川カントリークラブ) 

10/13金 参加人数66名
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藤沢のイタリアンレストラン「ポルトヴィーノ」さん

 

vol.049

おじゃましましたおじゃましました 会員訪問

創作イタリア料理とイタリアワインが気軽に楽しめる店

▲スタンダードからス
ペシャルまで各種コー
スが揃っています!

▶自慢の一品「骨付き
子羊のロースト」。赤ワ
インとの相性は抜群！

▲落ち着きある店内。
カジュアルな雰囲気な
ので一人でも気軽に立
ち寄れます。

▲人気の「生ハムとサラミの盛り合わせ」。
ついついワインが進みます♡

▲「大きいチーズの中で仕上げる濃厚カ
ルボナーラフェットチーネ」。お客様の目
の前でチーズと絡ませます。

神奈川県藤沢市鵠沼石上1-4-13
ご予約・お問い合わせ　0466-26-7885
HP　https://www.portovino.jp/
ランチ　 11:30 ～15:00 (L.O 14:00)
ディナー 17:00 ～ 23:00 (L.O 22:00/L.I 21:00)　
月曜定休

ポルトヴィーノ

取材・掲載ご希望の方は事務局まで御連絡ください。 　取材・文 ／ 渡辺里佳　　協力 ／ 株式会社 湘南社　https://shonansya.com/

　藤沢駅南口徒歩５分。ファミリー通り沿いの地下にあるお店
が、藤沢で創作イタリア料理とイタリアワインが楽しめる店とし
て2001年に開店した「ポルトヴィーノ」です。一歩足を踏み入れ
るとそこはイタリア。木目の内装とほどよい照明に癒される落
ち着いた店内でゆったりと過ごせるイタリアンレストランです。
　「子どもの頃から食べることや料理に興味があって、学生時代
もイタリアン店でアルバイトをしていました」。そう話すのは株
式会社湘南ダイニング代表(兼店長)の菅沼貴さん(51歳)。飲食
界で経験を積んだ菅沼さんは、2002年、29歳のときに入社し
ました。今ではすっかり「美味しいイタリアン店」として定着し、
地元の人のみならず、遠方からもファンが来店しています。
　料理に合わせてセレクトしてくれるワインは、もちろん最高の
マリアージュ! !定番メニューの「トマトとモッツァレラチーズの
カプレーゼ」や「生ハムとサラミの盛り合わせ」。鮮魚やステー
キ、パスタをシェアしていただく各コース料理も人気です。
　「会食の機会が増えてきましたので、さらに美味しいイタリア
ンを追求していきたいですね。同じコンセプトでいつか支店も
出したいです」と将来の夢を視野に入れ、
湘南の飲食界を盛り上げています。
　60人まで収容可能なので貸し切り
にも対応。「プロジェクターやマイク
の用意もありますので、新年会やパー
ティー、会合など様々な用途にご利用
ください」。

お気軽にワインと
イタリア料理を

楽しんでください♪　
メニューや予算についても
遠慮なくご相談ください！

11

藤沢法人会は
e-Taxを推進しています！

公益社団法人藤沢法人会 電話番号　0466（22）6444
URL　https://fujisawahojinkai.or.jp/

10



藤沢のイタリアンレストラン「ポルトヴィーノ」さん

 

vol.049

おじゃましましたおじゃましました 会員訪問

創作イタリア料理とイタリアワインが気軽に楽しめる店

▲スタンダードからス
ペシャルまで各種コー
スが揃っています!

▶自慢の一品「骨付き
子羊のロースト」。赤ワ
インとの相性は抜群！

▲落ち着きある店内。
カジュアルな雰囲気な
ので一人でも気軽に立
ち寄れます。

▲人気の「生ハムとサラミの盛り合わせ」。
ついついワインが進みます♡

▲「大きいチーズの中で仕上げる濃厚カ
ルボナーラフェットチーネ」。お客様の目
の前でチーズと絡ませます。

神奈川県藤沢市鵠沼石上1-4-13
ご予約・お問い合わせ　0466-26-7885
HP　https://www.portovino.jp/
ランチ　 11:30 ～15:00 (L.O 14:00)
ディナー 17:00 ～ 23:00 (L.O 22:00/L.I 21:00)　
月曜定休

ポルトヴィーノ

取材・掲載ご希望の方は事務局まで御連絡ください。 　取材・文 ／ 渡辺里佳　　協力 ／ 株式会社 湘南社　https://shonansya.com/

　藤沢駅南口徒歩５分。ファミリー通り沿いの地下にあるお店
が、藤沢で創作イタリア料理とイタリアワインが楽しめる店とし
て2001年に開店した「ポルトヴィーノ」です。一歩足を踏み入れ
るとそこはイタリア。木目の内装とほどよい照明に癒される落
ち着いた店内でゆったりと過ごせるイタリアンレストランです。
　「子どもの頃から食べることや料理に興味があって、学生時代
もイタリアン店でアルバイトをしていました」。そう話すのは株
式会社湘南ダイニング代表(兼店長)の菅沼貴さん(51歳)。飲食
界で経験を積んだ菅沼さんは、2002年、29歳のときに入社し
ました。今ではすっかり「美味しいイタリアン店」として定着し、
地元の人のみならず、遠方からもファンが来店しています。
　料理に合わせてセレクトしてくれるワインは、もちろん最高の
マリアージュ! !定番メニューの「トマトとモッツァレラチーズの
カプレーゼ」や「生ハムとサラミの盛り合わせ」。鮮魚やステー
キ、パスタをシェアしていただく各コース料理も人気です。
　「会食の機会が増えてきましたので、さらに美味しいイタリア
ンを追求していきたいですね。同じコンセプトでいつか支店も
出したいです」と将来の夢を視野に入れ、
湘南の飲食界を盛り上げています。
　60人まで収容可能なので貸し切り
にも対応。「プロジェクターやマイク
の用意もありますので、新年会やパー
ティー、会合など様々な用途にご利用
ください」。

お気軽にワインと
イタリア料理を

楽しんでください♪　
メニューや予算についても
遠慮なくご相談ください！

11

藤沢法人会は
e-Taxを推進しています！

公益社団法人藤沢法人会 電話番号　0466（22）6444
URL　https://fujisawahojinkai.or.jp/

10



第 360号	 発行／公益社団法人	藤沢法人会　編集／広報委員会
	 〒251−0052　藤沢市藤沢86番地
	 https://www.fujisawahojinkai.or.jp　	E-mail:dai@fujisawahojinkai.or.jp

☎0466 （24）2100（22）6444
（25）2209	


